

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN  
Ciudad Universitaria, 11 de febrero de 2014.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** Nanoquímica: el diseño del mundo material desde la escala molecular

**Nacional:** Difunde SEP convocatoria para adquirir computadoras

**Internacional:** Crean células troncales humanas a partir de la piel, con técnica novedosa

## SALUD

**Estatal:** 80 por ciento de niños pueden sufrir lesión en espalda

**Nacional:** Reporta Ssa 449 muertes por influenza

**Internacional:** Más de 40 muertos en Bolivia por lluvias

## ECONOMÍA

**Nacional:** Alianza Telmex-Dish está prohibida, según TV Azteca

**Internacional:** El FMI debe resarcir a Bolivia los daños por sus recetas: Morales

## POLÍTICA

**Estatal:** Interino de Seguridad en Morelos condiciona el combate a la delincuencia en Cuernavaca

**Nacional:** Exigen al gobierno reconocer la legitimidad de los policías comunitarios en Guerrero

**Internacional:** Crean portal para divulgar más secretos de Washington

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *Nanoquímica: el diseño del mundo material desde la escala molecular*

Inevitablemente, transformaciones suceden en nuestro entorno y en nosotros mismos. Somos producto de esta intensa actividad entre átomos que crea la diversidad de sustancias, materiales y organismos con los que convivimos diario. La materia y sus transformaciones son objeto de estudio de la Química, sin embargo, la palabra química ó químico, más allá de recordarnos a una actividad humana ó disciplina científica, se nos presenta como sinónimo de dañino, contaminante o artificial. Esta mala fama tiene algunas razones fundadas y otras no tanto. Por un lado, en el pasado la producción industrial de compuestos químicos y materiales se realizaba sin gran conciencia del impacto ecológico de esta actividad. No pocas veces el negocio estuvo por encima de lo ético y responsable causando desastres publicitados ampliamente. La imagen pública de la química como demonio ensombrece los beneficios que ha brindado por ejemplo: el descubrimiento de nuevos fármacos y compuestos para la medicina moderna; en la creación de nuevos y más eficientes materiales que permiten la comunicación electrónica que disfrutamos hoy. Preferimos lo natural sobre lo artificial casi por decreto, como si lo natural no se tratase también de sustancias y materiales químicos con sus propios ángeles y demonios.

**El Caudillo de Morelos**, p.14, (UAEM).

### *Ofrecen creadores de UAEM y CMA la muestra Epidermis*

Más allá de prejuicios y tapujos, la muestra Epidermis ofrece -en el Museo de la Ciudad- una visión artística del cuerpo masculino a partir del trabajo de diez creadores de distintas generaciones, provenientes de la Facultad de Artes de la UAEM y del Centro Morelense de las Artes (CMA). De acuerdo con la curadora Isadora Escobedo, la propuesta plástica se plantea en el marco del mes del amor; “ese fue el pretexto que nos llevó a plantear esta propuesta que retoma el sentido del amor carnal. Lo que nos interesa es hablar sobre el cuerpo como una realidad con la que convivimos cada instante en nuestra vida, en la que hay que admitir que somos fluidos, somos carne, somos sangre y somos tejidos que va hacia la decadencia cada día. La idea era, desde lo erótico, abordar el tema del amor y la sensualidad con estos diez artistas que pertenecen al CMA y la UAEM”, destacó en la charla con La Jornada Morelos. En Epidermis dialogan distintas técnicas como el performance, la fotografía, el libro de artista, arte objeto y el video, como parte de una propuesta multidisciplinaria que conjunta a ambas instituciones. También incluye a generaciones de artistas ya consolidados, como Bela Límenes (profesora de la Facultad de Artes) y artistas emergentes como Claudia García, que se arriesgan a hacer esta instalación del vestido que tenemos en la primera sala, a la entrada del museo.

**La Jornada Morelos**, p.14, (Jorge Sifuentes).

### *UAEM y Polvorín se proclamaron campeones*

Un lleno espectacular en las tribunas de la cancha techada de Tejalpa, donde los aficionados apoyaron a sus equipos favoritos y disfrutaron los juegos femeniles y varoniles de primera fuerza, quienes llegaron a buscar el título en ambos encuentros que resultaron más que reñidos y se proclamaron por primera vez los equipos de Polvorín y Leones segundo lugar, UAEM como nuevos campeones de la presente temporada, mientras las del LEF se quedaron con el subcampeonato. El encuentro en femeniles se definió en los últimos 11 segundos a favor de la UAEM.

**El Sol de Cuernavaca**, p.2-D, (Roger Mixcoac).

## Nacional:

### *Difunde SEP convocatoria para adquirir computadoras*

La Secretaría de Educación Pública (SEP) dio a conocer el proyecto de convocatoria para adquirir dispositivos electrónicos para alumnos de quinto grado de primarias públicas que inicien el ciclo escolar 2014-2015, los cuales serán distribuidos en Colima, estado de México, Puebla, Sonora, Tabasco y Distrito Federal. Estos lineamientos se difundieron ayer a través de CompraNet y contienen las consideraciones y especificaciones de los equipos requeridos, mismas que están a disposición del sector industrial, académicos, especialistas interesados en dicho concurso y sociedad en general, durante 10 días hábiles, para que hagan sus observaciones y den sus opiniones para enriquecerlo especialmente en sus aspectos técnicos.

**La Jornada**, p.13, (Emir Olivares),

**El Universal**, (Nurit Martínez), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2014/impreso/la-sep-abre-licitacion-para-compra-de-mas-pc-213012.html>

#### *Emprenderán campaña en escuelas contra la pornografía en Internet*

Con el fin de prevenir que los niños y adolescentes sean víctimas de la pornografía en Internet, la policía de ciber delincuencia preventiva, de la Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal (SSPDF), emprenderá una campaña en cerca de 600 secundarias, con la finalidad de generar conciencia entre los jóvenes sobre el riesgo de publicar fotos y datos personales en las redes sociales. En un recorrido de la presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, Dinorah Pizano, al centro de información de dicha corporación, Miguel Ángel Zamora, director ejecutivo de información de esa dependencia, dijo que conjuntamente con la Secretaría de Educación Pública y el Consejo General de Escuelas Técnicas acudirán a los centros escolares para hablar con los padres de familia sobre los riesgos que hay en ese aspecto y generar una cultura de autocuidado, que evite que los jóvenes se victimicen y aporten información que pueda causarles daño.

**La Jornada**, p.30, (Bertha Teresa Ramírez)

#### *Michoacán: 3 mil 400 mdp a sectores educativo y cultural*

El secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, anunció apoyo por 3 mil 400 millones de pesos para Michoacán en materia educativa y cultural a través de un convenio, con lo que se habrá de extender el Programa Escuela Digna a 320 centros escolares, aumentar a 740 las escuelas de tiempo completo, así como la creación de un centro cultural en Apatzingán. Durante su visita, y al término de uno de los actos de la agenda del funcionario federal, realizado en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, un grupo de mentores de la sección 18 de la CNTE le lanzó piedras a la caravana de camionetas que transportaba a Chuayffet, provocando daños en al menos una de las unidades.

**Milenio**, (Francisco García Davish y Milenio Digital), [http://www.milenio.com/policia/Michoacan-mdp-sectores-educativo-cultural-destinan\\_dinero\\_a\\_educacion\\_y\\_cultura\\_0\\_243575691.html](http://www.milenio.com/policia/Michoacan-mdp-sectores-educativo-cultural-destinan_dinero_a_educacion_y_cultura_0_243575691.html)

**La Jornada**, p.12, (Ernesto Martínez y Emir Olivares),

**El Universal**, (Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/cultura/2014/impreso/inversion-de-420-millones-para-cultura-en-michoacan-73554.html>

**La Crónica de Hoy**, (Cuadratín), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/814543.html>

#### *Estudiantes veracruzanos, emprendedores; con ciencia y tecnología resuelven problemas*

El maratón de soluciones tecnológicas Business Hackathon 2014: fly your creativity, concluyó en Veracruz; durante dos días, en el Centro de Convenciones y teatro de la ciudad de Coatzacoalcos, más de 200 estudiantes de universidades e institutos tecnológicos de la entidad aceptaron el desafío de generar propuestas innovadoras y eficientes para la resolución de problemas específicos, a través de las nuevas tecnologías de la información y el conocimiento. Con ideas innovadoras y rentables, los equipos multidisciplinarios, compuestos por programadores, ingenieros, diseñadores y mercadólogos, entre otros, desarrollaron soluciones específicas para atender problemas en sectores estratégicos, tales como la energía, el cambio climático y el turismo.

**La Jornada**, p.33, (Sin Firma).

#### *Usan moscas de la fruta para conocer el proceso de la diabetes*

Los pequeños insectos que aparecen sobre un melón, plátanos o manzanas son más que insignificantes moscas. Estos animales comparten 70 por ciento de los genes con el ser humano, por lo que en el Laboratorio de Transducción de Señales del Instituto de Neurobiología (INb) de la Universidad Nacional Autónoma de México, campus Juriquilla, en Querétaro, han aprovechado la facilidad de trabajar con las llamadas moscas de la fruta para comprender, entre otras cosas, el proceso de la diabetes. Juan Rafael Riesgo Escobar, de ese laboratorio, indicó que han identificado diversos genes involucrados con la diabetes, con lo que se podrá entender mejor el proceso de este mal, principal causa de muerte en México.

**La Jornada**, p.2, (Emir Olivares Alonso).

## **Internacional:**

#### *Crean células troncales humanas a partir de la piel, con técnica novedosa*

Células de piel humana han sido convertidas en células troncales –con el potencial de desarrollarse en embriones formados por completo– aplicando la simple técnica de bañarlas en ácido cítrico débil durante media hora, declaró un destacado científico a *The Independent on Sunday*. La demostración de que la técnica, probada por primera vez en células de ratón, también funciona en humanos, abre la perspectiva de nuevos tratamientos para males hoy incurables, desde el Parkinson hasta enfermedades del corazón, con base en la regeneración in situ de órganos enfermos a partir de las propias células troncales del paciente. Charles Vacanti, ingeniero de tejidos en el hospital Brigham and Women's de Boston, Massachusetts, señaló que el mismo equipo de investigadores ha generado células troncales a partir de fibroblastos dermales – células de piel– provenientes de una fuente comercial de tejidos humanos que se venden con fines de investigación.

**La Jornada**, p.2, (Steve Connor).

# SALUD

## Estatal:

### *80% de niños pueden sufrir lesión en espalda*

Hasta en un 80 por ciento, los menores en edad escolar básica corren el riesgo de sufrir alguna lesión en la espalda por cargar mochilas pesadas, advirtieron especialistas del IMSS, quienes recomendaron a padres de familia y maestros poner mayor atención en su cuidado. Jorge Luis Campa Arellano, médico del hospital de Traumatología y Ortopedia Lomas Verdes, del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), advirtió que los pequeños de entre seis y ocho años de edad son quienes tienen mayor probabilidad de sufrir complicaciones porque su constitución física, musculatura y huesos no están adecuados para cargar grandes pesos. Incluso, alertó que los problemas de lumbalgia y trastornos en la columna se ven incrementados en el primer trimestre del curso escolar cada año, debido a que es el tiempo en el que los menores acuden al colegio con nuevos cuadernos y libros, y es necesario que los transporten diariamente hasta acoplarse al nuevo horario de materias. Dolores en cuello, hombros y lumbares son complicaciones leves que se manifiestan a corto plazo; sin embargo, desviaciones de columna, como la escoliosis idiopática en la adolescencia, son otro tipo de afectaciones que se presenta a futuro en los estudiantes, señaló.

**El Regional del Sur**, (De la Redacción),

[http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=51118:80-de-ninos-pueden-sufrir-lesion-en-espalda-&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=51118:80-de-ninos-pueden-sufrir-lesion-en-espalda-&catid=42:local&Itemid=63)

### *Apadrinan a 130 embarazadas*

Con el fin de disminuir la muerte materna, la Secretaría de Salud elaboró un plan de seguridad que incluye el Curso Taller de "Madrinas-Padrinos Comunitarios". Esta acción ha dado buenos resultados al invitar a personas de la localidad a capacitarse para ser madrinas o padrinos adquiriendo el compromiso de estar al pendiente del control prenatal, atención del parto y las consultas de puerperio de una embarazada. Para la impartición de los cursos talleres se cuenta con el apoyo de 133 parteras tradicionales de las localidades de Xoxocotla, Ricardo Soto, Barranca Honda y Tlaquiltenango, quienes atienden a las mujeres embarazadas de nuestro estado hasta el fin de la cuarentena. De esta manera, familiares, vecinas, parteras tradicionales, auxiliares de salud de la comunidad y autoridades municipales conforman una red de apoyo para el acompañamiento de la mujer embarazada, y hasta el momento se han inscrito 130 personas.

**Diario de Morelos**, (DDM Redacción), <http://www.diariodemorelos.com/article/apadrinan-130-embarazadas>

## Nacional:

### *Reporta Ssa 449 muertes por influenza*

La Secretaría de Salud indicó que del 1 de enero al 10 de febrero se han registrado 449 defunciones por influenza, además de que se han registrado 4 mil 4 casos en todo el país. En su reporte diario, la dependencia federal indicó que 3 mil 371 contagios fueron por A(H1N1), 237 por A(H3N2), 63 por B y 333 debidos a otros tipos. Y que del total de las 449 defunciones 414 fueron por A(H1N1), tres por A(H3N2), una por B, y 31 por otros tipos.

**Milenio**, (Milenio, Digital), [http://www.milenio.com/estados/Reporta-Ssa-muertes-influenza\\_0\\_242976247.html](http://www.milenio.com/estados/Reporta-Ssa-muertes-influenza_0_242976247.html)

**El Universal**, (Ruth Rodríguez), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2014/impreso/van-449-decesos-por-influenza-213011.html>

### *Vacunará Salud contra papiloma a 50 mil escolares*

La Secretaría de Salud informó que en marzo, 50 mil niños de 11 años serán vacunados contra el papiloma humano, con el objetivo de prevenir cáncer de pene y que transmitan el virus a su pareja en la edad adulta. Asimismo, señaló, se relanzará la campaña de detección de cáncer de próstata en los adultos. En la inauguración de la Ruta de detección oportuna del cáncer, en el Bosque de Chapultepec, señaló que esta vacunación se ampliará a todo el país en el próximo ciclo escolar, de acuerdo con la secretaria de Salud federal, Mercedes Juan.

**La Jornada**, p.31, (Laura Gómez).

### *Habrán lluvias y clima frío en norte y noreste del país*

En los estados fronterizos del norte y noreste del país persistirá el pronóstico de lluvias y el descenso de temperaturas, debido a que el frente frío 34 estará localizado sobre esas zonas, reportó el Servicio Meteorológico Nacional. Lo anterior causará en las próximas horas aumento de nubosidad con precipitaciones ligeras a moderadas en Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas, San Luis Potosí, Hidalgo, Puebla y Veracruz. El organismo dependiente de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) dio a conocer en un comunicado que la

masa de aire frío asociado a este sistema frontal ocasionará clima gélido por la mañana y la noche, así como evento de Norte moderado con rachas de hasta 60 kilómetros por hora en las costas de Tamaulipas.

**Milenio**, (Notimex), [http://www.milenio.com/estados/lluvias-clima-norte-noreste-pais\\_0\\_243575711.html](http://www.milenio.com/estados/lluvias-clima-norte-noreste-pais_0_243575711.html)

**El Universal**, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/2014/preven-bajas-temperaturas-en-norte-y-noreste-del-pais-986556.html>

*Desastres naturales han afectado alguna vez a 68% de mexicanos*

El 68 por ciento de los mexicanos han resultado afectados alguna vez por desastres naturales, población que coincide con la que vive en pobreza y extrema pobreza, que reside en viviendas precarias y zonas de alto riesgo como laderas de montañas, barrancas o márgenes de los ríos. Además, mil 385 municipios están en riesgo por los eventos climáticos, y de ellos 319 son altamente vulnerables, advierte el borrador del Programa Especial de Cambio Climático (PECC) 2013-2018. Hasta ahora, explica, las temperaturas promedio a escala nacional se han elevado en 0.85 grados centígrados, lo cual coincide con el incremento global reportado por el Panel Intergubernamental de Cambio Climático (IPCC). Las temperaturas invernales se elevaron en 1.3 grados, han disminuido los días más frescos y han aumentado las noches cálidas.

**La Jornada**, p.32 (Angélica Enciso L.).

*De actuar ahora contra obesidad y diabetes, veremos resultados la próxima generación*

México tiene la mayor incidencia de obesidad y sobrepeso en el mundo y sus consecuencias, preponderantemente la diabetes tipo 2, son la primera causa de muerte de nuestra población. Estos padecimientos se convirtieron así en el principal problema de salud del país y motivo de proyectos como la Estrategia Nacional para la Prevención y el Control del Sobrepeso, la Obesidad y la Diabetes, que el gobierno federal presentó a finales del 2013. A esta iniciativa ahora se sumará la ciencia nacional, direccionada por los Centros Públicos de Investigación del Conacyt, que desarrollarán estudios, tecnología, campañas de prevención y otros esfuerzos para que la próxima generación de mexicanos conozca un escenario sin estas epidemias —la obesidad y sobrepeso tiene una prevalencia en los adultos del 71% y del 34% en niños, refiere la ENSANUT 2012.

**La Crónica de Hoy**, (Isaac Torres Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/814485.html>

## **Internacional:**

*Más de 40 muertos en Bolivia por lluvias*

Miles de bolivianos han perdido sus casas en pueblos inundados por una temporada de lluvias que ya ha provocado más de 40 muertos y decenas de miles de damnificados. En Rurrenabaque, un poblado amazónico de 36 mil habitantes, la lluvia no da tregua. Donde había calles de tierra o avenidas asfaltadas, ahora sólo hay agua. Tenemos el último reporte de Defensa Civil que señala que hay 47 mil 466 familias damnificadas, 42 muertos y 15 desaparecidos, informó este lunes el ministro de Defensa Rubén Saavedra, jefe de las labores de rescate. La madrugada del domingo ingresó un nuevo frente de agua del río Beni, que baña parte de Rurrenabaque.

**La Jornada**, p.10, (AFP) y **Milenio**, (AFP, EFE),

[http://www.milenio.com/internacional/Evo-Morales-zonas-lluvias-Bolivia\\_0\\_242976036.html](http://www.milenio.com/internacional/Evo-Morales-zonas-lluvias-Bolivia_0_242976036.html)

*Temporal en Inglaterra*

Las inundaciones que afectan al suroeste de Inglaterra se extendieron este lunes a las inmediaciones de Londres con la crecida del Támesis, que afectó a cientos de habitaciones. En total, hay 14 alertas por inundación en los condados de Berkshire y Surrey, al oeste de Londres, donde está el castillo de Windsor. Varias zonas, incluido el gran parque de Windsor, situado cerca del castillo de la reina Isabel II construido sobre una colina, estaban ya inundadas.

**La Jornada**, p.10, (Sin Firma),

**Milenio**, (EFE), [http://www.milenio.com/internacional/desborda-rio\\_Tamesis-tras\\_alzanzar-nivel\\_mas\\_alto-inunda-poblaciones\\_de\\_Londres\\_0\\_242975923.html](http://www.milenio.com/internacional/desborda-rio_Tamesis-tras_alzanzar-nivel_mas_alto-inunda-poblaciones_de_Londres_0_242975923.html)

**La Crónica de Hoy**, (Sin Firma), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/814457.html>

**El Universal**, (Notimex),

<http://www.eluniversal.com.mx/el-mundo/2014/rio-alerta-tamesis-inundaciones-londres-986424.html>

## **ECONOMÍA**

### **Nacional:**

*Alianza Telmex-Dish está prohibida, según TV Azteca*

TV Azteca presentó una queja ante el Instituto Federal de Telecomunicaciones (Ifetel) en el cual solicitó que el organismo regulador analice los términos del acuerdo entre Dish y Teléfonos de México (Telmex), ya que la

televisora considera que la telefónica viola su título de concesión, pues se trata de una "concentración prohibida" entre ambas firmas. Eduardo Ruiz Vega, director de cumplimiento regulatorio de Grupo Salinas, explicó en entrevista que este documento es una ampliación de la denuncia que el conglomerado empresarial presentó desde 2011 ante la extinta Comisión Federal de Competencia (CFC) y cuya investigación nunca prosperó.

**La Crónica de Hoy**, (Adrián Arias), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/814484.html>

**Milenio**, (Susana Mendieta),

[http://www.milenio.com/negocios/Revocar-Telmex-Dish-MVS-Azteca\\_0\\_243575672.html](http://www.milenio.com/negocios/Revocar-Telmex-Dish-MVS-Azteca_0_243575672.html)

*El "must carry-must-offer" debe regularse: Ifetel*

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (Ifetel) votará este miércoles los lineamientos definitivos para regular el "must carry-must offer", con lo cual el organismo regulador buscará resolver el conflicto suscitado entre Dish y Televisa y TV Azteca, por la retransmisión de los contenidos de televisión abierta en los sistemas de televisión de paga. Fuentes cercanas a la información revelaron que la resolución que el Ifetel analizará plantea que las empresas de televisión de paga ya sean cableras o satelitales, solo podrán retransmitir gratuitamente y sin modificaciones los canales 2 y 13 de televisión abierta, ya que el instituto detectó que estos canales son los únicos que cumplen con el requisito de contar con una cobertura cercana al 50 por ciento del territorio nacional.

**La Crónica de Hoy**, (Adrián Arias), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/814483.html>

**La Jornada**, p.23, (Miriam Posada García y Alfredo Méndez).

*Suben más de 100% los créditos morosos en banca de desarrollo*

La cartera de créditos morosos registrada por la banca de desarrollo del país durante 2013 más que se duplicó al registrar un crecimiento anual de 105.5 por ciento, revelan reportes de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Cifras al cierre de diciembre pasado indican que los créditos que presentaban algún retraso en su pago pasaron de 3 mil 454 millones de pesos en diciembre de 2012, a 6 mil 750 en el mismo mes del año pasado

**La Jornada**, p.22, (Víctor Cardoso e Israel Rodríguez).

*80 mil toneladas de manzanas de Chihuahua, a punto de perderse*

En menos de dos semanas se perderán 80 mil toneladas de manzana de las variedades golden y red delicious –que en el mercado de la ciudad de México se cotizan entre 34 y 36 pesos por kilogramo– ante la imposibilidad de los productores de Chihuahua de mantenerlas en los refrigeradores, pues las dos principales productoras de jugo pagan sólo 86 centavos por kilogramo y el costo de refrigeración rebasa 3 pesos. Integrantes de El Barzón y del Frente Campesino, ambos de Chihuahua, apuntaron que hay las autoridades muestran insensibilidad ante el problema que afectará a 2 mil 500 agricultores de 14 municipios.

**La Jornada**, p.33, (Matilde Pérez U.).

*Plantón de campesinos de 20 estados frente a Sedatu; piden recursos para agro y vivienda*

Para exigir solución a 300 conflictos agrarios en 20 estados, así como la entrega de 50 millones de pesos para 5 mil trabajos para vivienda, decenas de campesinos de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) hicieron un plantón frente a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). Álvaro López Ríos, dirigente de la agrupación, puntualizó que la lista de los problemas agrarios –regularización de posesiones de tierra, restituciones y ejecución de resoluciones presidenciales, entre otros– fue entregada a las autoridades desde el año pasado, pero ninguno se ha resuelto, pese al compromiso de Sedatu de proceder a la brevedad. Por eso los campesinos están aquí.

**La Jornada**, p.34, (Matilde Pérez U.).

*Respalda el CNA apoyo al campo de Michoacán por 3 mil 500 millones*

Los apoyos por 3 mil 500 millones de pesos para el campo de Michoacán que forman parte de más de 45 mil millones del programa para disminuir la inseguridad e impulsar el desarrollo en la entidad, deben llegar a las manos adecuadas y utilizarse para los agricultores, asentó Benjamín Grayeb, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA).

**La Jornada**, p.34, (Matilde Pérez U.).

*Arrastra la construcción a la Inversión Fija Bruta; hila siete meses a la baja: INEGI*

Por séptima ocasión consecutiva, la Inversión Fija Bruta, que representa los gastos realizados en maquinaria y equipo de origen nacional e importado, así como los de construcción, tuvo una caída 4.5% anual en noviembre de 2013, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Destacó que la principal contracción derivó de los gastos de construcción con un desplome de 5.4%, mientras que los de maquinaria y equipo total cayeron 2.9 por ciento.

**La Crónica de Hoy**, (Lindsay H. Esquivel) <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/814481.html>

*Inauguran el parque eólico Los Altos, en Jalisco, el más elevado de América Latina*

La apertura al entorno energético de las energías renovables eólica y solar, junto con las pequeñas hidroeléctricas, permiten una nueva distribución de productores de energía en regiones que antes se dedicaban exclusivamente al consumo, afirmó hoy el Secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell. Al inaugurar el parque eólico Los Altos, el primero que se construye en Jalisco, situado a 2 mil 500 metros sobre el nivel del mar, que lo convierte en el más alto de América Latina, el titular de la Secretaría de Energía (Sener) destacó que para los próximos 15 años México deberá ampliar su capacidad de generación en el Sistema Eléctrico Nacional en poco más de 80 por ciento, es decir, incrementar unos 55 mil megavatios (Mv).

**La Jornada**, p.23, (La Jornada Jalisco).

**Milenio**, (Marisela López),

[http://www.milenio.com/negocios/Grupo-Salinas-inaugura-parque-Jalisco\\_0\\_243575665.html](http://www.milenio.com/negocios/Grupo-Salinas-inaugura-parque-Jalisco_0_243575665.html)

*Buscan que aduanales de EU operen en México*

La revisión en México de los cargamentos que se envían a Estados Unidos, por parte de funcionarios aduaneros estadounidenses, es una iniciativa bilateral que ya estudian ambos gobiernos, a fin de mejorar los tiempos de cruce de las mercancías el cual rebasa el millón de dólares diarios. El sector empresarial mexicano está de acuerdo en que desde nuestro territorio se realice el pre-despacho, coinciden el presidente de la Comisión de Economía de la Cámara de Diputados, Mario Sánchez Ruiz, y el director general del Consejo Empresarial de Comercio Exterior, Lorenzo Ysasi Martínez.

**El Universal**, (Ivette Saldaña),

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas-cartera/2014/impreso/buscan-que-aduanales-de-eu-operen-en-mexico-108003.html>

## **Internacional:**

*El FMI debe resarcir a Bolivia los daños por sus recetas: Morales*

El presidente de Bolivia, Evo Morales, pidió este lunes al Fondo Monetario Internacional (FMI) resarcir los daños provocados a Bolivia y América Latina por imponer sus recetas económicas en décadas pasadas, pese a que el FMI felicitó a su gobierno por el crecimiento económico. Tras concluir una evaluación anual de la economía boliviana, los directores ejecutivos celebraron el sólido desempeño económico de Bolivia en 2013, cuando el país creció 6.5 por ciento, y auguró un avance de 5.4 por ciento para este año. El organismo también reconoció sólidos resultados fiscales y externos, así como mejoras en las condiciones de vida. Observaron que las perspectivas a corto plazo son favorables. Se proyecta que el crecimiento se mantendrá por encima del nivel potencial nuevamente en 2014, sustentado por las exportaciones de hidrocarburos y por un moderado impulso fiscal, señaló el FMI.

**La Jornada**, p.24, (Afp, Dpa y Ap).

*Presidente de Panamá acusa a ex funcionario de la crisis por el canal*

El presidente panameño Ricardo Martinelli responsabilizó hoy al ex administrador de la Autoridad del Canal de Panamá (ACP), Alberto Alemán Zubieta, por el conflicto económico entre la entidad y el consorcio Grupo Unidos por el Canal (Gupc), que ganó en 2009 la licitación para construir un tercer carril interoceánico. Creo que él es muy responsable de lo que está sucediendo y debería aportar su conocimiento y dar la cara, declaró el mandatario al hablar sobre las causas de la suspensión de la obra. Martinelli sostuvo que Alemán debió haber mencionado los problemas financieros de la española Sacyr Vallehermoso durante el proceso de licitación, que para entonces ya eran conocidos, aunque no tan graves como en 2012.

**La Jornada**, p.24, (Dpa y Notimex).

## **POLÍTICA**

### **Estatal:**

*Interino de Seguridad en Morelos condiciona el combate a la delincuencia en Cuernavaca*

El encargado de despacho de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) en Morelos, Jesús Alberto Capella Ibarra, condicionó su apoyo al combate de la inseguridad en Cuernavaca a cambio que le entregue el control de la policía municipal. La SSP dio a conocer que el ayuntamiento de Tlaltizapán —al sur de la capital morelense— quedó integrado a los municipios que ahora el Mando Único Coordinado Policial proporcionará seguridad, “para evitar el efecto cucaracha” de otras localidades. Durante una rueda de prensa, el encargado de despacho de la oficina de seguridad en Morelos, Jesús Alberto Capella Ibarra, afirmó que la ola delictiva en Cuernavaca es un asunto que corresponde resolver al ayuntamiento, de extracción priista y opositor al actual gobierno estatal.

**La Crónica de Hoy**, (René Vega), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/814507.html>.

**La Jornada Morelos**, p.11, (Elizabeth Cuevas); **La Unión de Morelos**, p.15, (Sin firma); **El Regional del Sur**, p.4, (De la Redacción) y **Diario de Morelos**, (Sin firma), <http://www.diariodemorelos.com/article/mando-%C3%BAnico-suma-tlalti>

#### *Responsable JMB de inseguridad: Capella*

El jefe policiaco Jesús Alberto Capella Ibarra y el Procurador de Justicia, Rodrigo Dorantes Salgado, responsabilizaron al alcalde de Cuernavaca, Jorge Morales Barud, de la ola de violencia que padeció la capital la madrugada del domingo. Al mismo tiempo, desde palacio de gobierno, el policía tijuaneño conminó a los alcaldes de la capital y a los de Cuautla y Jiutepec, a entregar, a la brevedad, al Mando Único Policiaco la seguridad de sus municipios. En conferencia de prensa, en la que se dio a conocer la decisión del alcalde de Tlaltzapán, Matías Quiroz Medina, de entregarle al Mando Único el control absoluto de la seguridad en su municipio, Capella Ibarra habló de los hechos ocurridos el domingo en la zona metropolitana de Cuernavaca, y fue ahí donde afirmó que hay falta de coordinación, mientras que Rodrigo Dorantes cuestionó la clausura a destiempo de los bares Dreas y La Patrona.

**El Regional del Sur**, p.3, (Erick Abraján Juárez); **La Unión de Morelos**, p.2 y 3, (Maciel Calvo) y **El Sol de Cuernavaca**, (Andrés Lagunas), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3287268.htm>

#### *El PRD hace eco de las demandas por parte de los morelenses en seguridad*

Ante los hechos sangrientos del último fin de semana, la dirigencia del Partido de la Revolución Democrática (PRD), hizo eco de las demandas de los morelenses en materia de seguridad, empero, pidió un voto de confianza para comenzar a ver los resultados de la implementación del Mando Único y otras estrategias de Gobierno: "Sí, aceptamos que los problemas se han agudizado y le pedimos al Gobierno que se actúe en una manera más eficaz", evaluó el dirigente del partido del sol azteca en Morelos, Abel Espín. En entrevista, el dirigente partidista consideró que municipios en la zona sur, como Tlaltzapán, Tlaquiltenango, Puente de Ixtla, en la zona metropolitana, Temixco -donde se han invertido muchos recursos en cuestión de seguridad-, en la región oriente, Yautepec y Cuautla, son las zonas en donde el Mando Único pudiera reforzar las acciones de los gobiernos municipales. Cuestionado sobre la encuesta realizada por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que revela que el 82 % de la población de la entidad, no cree que la estrategia del Mando Único sea la mejor respuesta a la oleada de violencia y delincuencia que padece la entidad, Abel Espín consideró que esta desconfianza ciudadana se debe al poco tiempo de la implementación de esta estrategia de Gobierno. Confío en que al tiempo en que se tengan los primeros resultados, la percepción y la confianza de la ciudadanía en las corporaciones policiacas se redoblen positivamente.

**La Jornada Morelos**, p.7, (Dulce Maya).

#### *Intentan renunciar 17 policías de Morelos*

Al menos 17 policías de los municipios de Yautepec, Amacuzac, Tlaquiltenango y Tlaltzapán presentaron su renuncia luego que la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) estatal tomó el control de esas comandancias porque se vieron rebasadas por la delincuencia organizada, informó el encargado de despacho de la SSP, Alberto Capella Ibarra. Explicó que no se han aceptado las bajas porque a 66 agentes se les investiga por posibles nexos con el crimen organizado, en particular a 53 agentes de Amacuzac, seis de Yautepec y siete de Tlaquiltenango. Pidió a los otros 29 ayuntamientos, entre ellos Cuernavaca, que cedan las tareas de seguridad al mando único estatal, para evitar "esfuerzos aislados", como sucede en la capital del estado, donde el pasado domingo cuatro jóvenes fueron asesinados.

**La Jornada**, p.28, (Rubicela Morelos).

#### *Policías municipales renuncian en Morelos, tras llegada de Mando Único*

La Secretaría de Seguridad Pública del Estado de Morelos informó que en los cuatro municipios a cargo del Mando Único, 17 elementos de las policías municipales han tramitado su renuncia, la cual ha sido rechazada. Lo anterior, tras la incorporación de los municipios de Amacuzac, Tlaquiltenango, Yautepec y Tlaltzapán al Mando Único Policial. En rueda de prensa, el encargado de la Secretaría de Seguridad Pública morelense, Jesús Alberto Capella, comentó que "hasta el momento no se ha llevado ninguna separación de los policías municipales de las regiones que se encuentran hoy en Mando Único". Asimismo dio a conocer que siete elementos municipales de Tlaquiltenango se encuentran bajo investigación por presuntos nexos con el crimen organizado.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/814375.html>.

#### *Marchan rutereros contra legalización de "piratas"*

Rutereros marcharon del Calvario al Tribunal de lo Contencioso Administrativo (TECA) para pedir a los magistrados que excusen del tema de la suspensión de concesiones de taxis al ex secretario de Movilidad y Transporte, David Gómez Basilio, porque no puede ser juez y parte. Alrededor de 300 transportistas inconformes por la entrega de más de 3 mil concesiones de taxis y que interpusieron un amparo el pasado 23 de enero del presente año por considerar ilegal esa entrega, protestaron de nueva cuenta para exigir a los magistrados que turnen a otra Sala la suspensión provisional de concesiones, porque, en el mes de octubre, David Gómez Basilio asumirá el cargo de magistrado y le tocará a él resolver el tema.

**La Jornada Morelos**, p.6, (Dulce Maya); **La Unión de Morelos**, p.7, (Ana Lilia Mata) y **El Sol de Cuernavaca**, (La Redacción), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3287265.htm>

**Diario de Morelos**, (Marcela García), <http://www.diariodemorelos.com/article/bloqueo-del-d%C3%ADa-transportistas>

### *Engaño de bomba paralizó al IMSS*

Pacientes, médicos, enfermeras y derechohabientes en general fueron desalojados la tarde de ayer de la clínica 1 del IMSS en Plan de Ayala, luego de que se recibió una amenaza de bomba, lo que originó que se tuvieran que cancelar por algunas horas las consultas, los servicios de especialidades y hasta de Urgencias. De acuerdo con reportes de los diversos cuerpos de seguridad, al filo de las 15:00 horas se recibió una llamada que alertaba sobre la presencia de una bomba al interior del hospital, por lo que de inmediato se instrumentaron los protocolos de seguridad y Protección Civil, que en estos casos refiere el desalojo inmediato de todo el personal. Una vez que se cumplió con este protocolo, los cuerpos de seguridad realizaron la supervisión del inmueble y como en casos como este, se determinó que todo se debió a una falsa llamada, por lo que de inmediato se regresó a las actividades normales del hospital. Cabe destacar que esta falsa llamada de bomba en el hospital se suma a las cinco que ya se tienen registradas en la guardería del IMSS de Plan de Ayala, en donde las autoridades han presentado las denuncias correspondientes y están a la espera del dictamen de parte de la PGR.

**El Regional del Sur**, p.17, (Francisco Rendón) y **El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3287259.htm>

### *La Iglesia católica de Cuernavaca continúa siendo víctima de delincuencia; denuncian*

Representantes de la Diócesis de Cuernavaca reconocieron que los feligreses han sido víctimas de robo durante el desarrollo de las homilias. Luis Millán, vocero de la iglesia católica en Cuernavaca, lamentó que la delincuencia no solamente golpee a los templos sino también a los fieles, quienes han sido víctimas de robos.

**La Jornada Morelos**, p.13, (Elizabeth Cuevas).

## **Nacional:**

### *Exigen al gobierno reconocer la legitimidad de los policías comunitarios en Guerrero*

La policía comunitaria de El Paraíso, una de las cinco secciones de estas guardias autonómicas establecidas en esta región de la Costa Chica, escoltó la entrada del obispo de Saltillo, Raúl Vera López, a su arribo a esta localidad. El prelado encabeza la Misión de Observación de Derechos Humanos que recorre por segundo día la zona, acompañado por diversas organizaciones sociales y humanitarias.

**La Jornada**, p.8, (Blanche Petrich).

### *Alarma a la ONU el éxodo por violencia en Guerrero*

Javier Hernández Valencia, representante en México de la Alta Comisionada de la Organización de Naciones Unidas (ONU) para los Derechos Humanos, Navanethem Pillay; Édgar Cortez, investigador del Instituto de Derechos Humanos y Democracia, y Abel Barrera Hernández, del Centro de Derechos Humanos de La Montaña Tlachinollan, coincidieron por separado en que es grave la situación de los desplazados por la violencia en los municipios de Apaxtla de Castrejón y Teloloapan, al igual que en otros estados. Cortez sostuvo que desde el año pasado suman más de 100 mil desplazados por la violencia en México. Afirmó que el problema se está agudizando en Guerrero y que en la Comisión Interamericana de Derechos Humanos se ha advertido que podría derivar en una "catástrofe alimentaria". Agregó que hay una política de los gobiernos estatal y federal de no hablar del tema; "por eso sin duda seguirá creciendo". Javier Hernández, representante de la Alta Comisionada de la ONU, dijo que numerosos ciudadanos huyen "de la violencia y de la impunidad que viven por complicidad de las autoridades".

**La Jornada**, p.27, (Sergio Ocampo).

### *Gastan autodefensas \$32 millones mensuales de origen poco claro*

Al menos 32 millones de pesos al mes son gastados por las autodefensas michoacanas en rubros operativos, de acuerdo con una investigación de *La Crónica de Hoy*, basada en testimonios de jefes y coordinadores de base. Esta cantidad no incluye la compra de armas ni de municiones, pero sí contempla alimentación, traslados, gasolina y "ayuda económica" a integrantes que no tienen otra fuente de subsistencia. Cada base de autodefensa, de entre 100 y 130 miembros, cuenta con un presupuesto mensual que ronda los 200 mil pesos. Y de acuerdo con líderes comunitarios, se han contabilizado alrededor de 160 bases en los 113 municipios del estado, para un total de 20 mil civiles armados. Aunque los comunitarios afirman que los recursos provienen de fuentes transparentes y legales, en realidad la estructura del movimiento carece de un esquema de blindaje que evite al cien por ciento la circulación de dinero ilícito, en especial en los llamados Consejos de Autodefensa de cada municipio, que son los órganos encargados de otorgar a cada base una parte de su presupuesto semanal.

**La Crónica de Hoy**, (Daniel Blancas), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/814535.html>.

## **Internacional:**

### *Crean portal para divulgar más secretos de Washington*

Los periodistas que recibieron y publicaron las filtraciones de Edward Snowden, que sacuden al gobierno de Estados Unidos y detonan un debate nacional e internacional sobre el espionaje masivo, inauguraron un nuevo medio digital dedicado a continuar reportando las operaciones secretas de Washington y sus implicaciones para las libertades civiles y la democracia. Glenn Greenwald y Laura Poitras, a quienes Snowden entregó su enorme archivo de filtraciones de la Agencia de Seguridad Nacional (NSA), junto con otros periodistas destacados como Jeremy Scahill, que se están sumando a la iniciativa, lanzaron hoy *The Intercept (La interceptación)*, financiados por Pierre Omidyar, el multimillonario co-fundador del sitio de subasta cibernético E-Bay. En su número inaugural ofrecen una introducción a su misión, un reportaje sobre el papel de la NSA en los ataques con *drones* y una serie de fotos satelitales inéditas de las instalaciones de algunas de las agencias secretas de Estados Unidos.

**La Jornada**, p.19, (David Brooks).

### *La UE normaliza la relación con Cuba*

La Unión Europea (UE) lanzó ayer el proceso de normalización de sus relaciones con Cuba, suspendido desde hace diez años, para alentar a La Habana a proseguir con las reformas, en lo que el gobierno del presidente Raúl Castro valoró como una decisión “constructiva” y respetuosa de la “soberanía e intereses nacionales”. La UE suspendió su cooperación con la isla en 2003 tras una ola de detenciones durante la cual 75 opositores -hoy liberados- fueron condenados a severas penas de cárcel. Desde la reanudación de un diálogo entre las dos partes en junio de 2008, Cuba firmó acuerdos bilaterales con 15 países de la UE. Desde ese año el bloque ha destinado unos 80 millones de euros (110 millones de dólares) en ayuda al desarrollo a la isla. Los países de la UE decidieron conservar, por el momento, la “posición común” adoptada en 1996 que condiciona los vínculos con La Habana a los avances en materia de derechos humanos.

**La Jornada**, p.21, (AFP y DPA).

**El Universal**, (Agencias),

<http://www.eluniversal.com.mx/el-mundo/2014/impreso/union-europea-acuerda-abrir-negociaciones-con-cuba-85907.html>.

### *Comienza el juicio contra Berlusconi, declarado en rebeldía al no presentarse*

El juicio contra el expresidente del Gobierno italiano Silvio Berlusconi por la supuesta compra de un senador para hacer caer al Gobierno de Romano Prodi en 2008 comenzó hoy y en la primera vista ya se crearon los alicientes para que se convierta en un proceso de gran expectación. En la primera audiencia Berlusconi fue declarado por el Tribunal de Nápoles en estado de rebeldía por no haberse presentado en el aula y se prevé que tampoco lo hará mañana cuando continúe el juicio. Mañana el Tribunal se dedicará a la admisión de las partes civiles que hoy presentaron su solicitud. Por el momento, según la legislación italiana, el juicio puede continuar hasta que Berlusconi no sea llamado a testificar o los jueces tomen otra decisión.

**La Crónica de Hoy**, (EFE), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/814586.html>.